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El Servicio de Salud Del Reloncaví 
figura en el fondo de ranking SUSS 
sobre resolución de listas de espera 
Los aos. El año 2023 estaba en el penúltimo lugar entre los servicios de salud del país, mientras 
que en 2024 sumó una caída de 11 puntos en relación a 2022. La directora afirmó que “es la 
herencia de lo que dejó la pandemia”. Consejero regional advirtió sobre la falta de especialistas. 

  

AGENCIAUNO 

LA LISTA DE ESPERA POR CIRUGÍAS EN LA REGIÓN DE LOS LAGOS ES UNO DE LOS ASPECTOS MÁS PREOCUPANTES SEGÚN EL MÉDICO ASESOR DE IPSUSS. 

Carlos llabaca 

carlosilabacadiariollanquihue.cl 

os servicios de salud 
de Osomoy del Relon- 
cavífigurarona junio 
de este año entre los 

cinco con peor resultado entre 
los 29 anivel país en cuanto a 
resolución de listas de espera 
GES y No GES, según dejó al 
descubierto un ranking publi- 
cado por el Programa de Salud 

y Bioética del Instituto Res Pu- 
blica, el Instituto de Políticas 

Públicas en Salud (PSUSS) y el 
Programa Fiscal del Centro de 
Políticas Públicas de la Facultad 
de Economía y Gobierno, todos 
ligadosa la Universidad SanSe- 
bastián. 

Esterankingdelos29servi- 
ciosde salud del país fueelabo- 
rado a raíz del récord nacional 
de pacientes en listas de espe- 
ra, que llega a dos millones y 

medio de personas. 
En el caso del Servicio de 

Salud del Reloncaví (SSR), este 
volvióa profundizar la caídade 
9 puntos que registró entre 
2022 y 2023, al sumar un total 
dell puntosala bajaentre 2022 
y 2024. Con este resultado se 
ubicó en el quinto lugar entre 
losservicios con más magro re- 
sultado a junio de este año, de 
acuerdo a datos contrastados 

de la Subsecretaría de Redes 
Asistenciales, Fonasa yla Direc- 
ción de Presupuestos (Dipres) 
del Ministerio de Hacienda. En 
tanto que el Servicio de Salud 
de Osorno figuró dos lugares 
más abajo enel ranking. 

Caberecordar que al térmi- 
no del año 2023, el SSR figuró 
enel penúltimo lugar del ran- 
Kingcon0.38 puntos, mientras 
que el primer lugar entre los 
servicios de salud lo ocupó el 
Metropolitano Oriente con 

0.76. En tanto quelas cifras de 
2024 consideran sólo el cierre 

del primer semestre, es decir 
hasta el mes de junio, donde 
Reloncaví figura con 0.48. 

LARGA ESPERA POR CIRUGÍA 
Según explicó uno de los encar- 
gados del estudio, el Dr. Jorge 
Acosta, director del programa 
de Salud y Bioética del Instituto 

ResPublica y médicoasesor IP- 
SUSS, al comparar los resulta- 
dos del primer semestre del 
año 2022 y el año 2024, “el Ser- 

vicio de Salud del Reloncaví ha 
tenido una disminución en su 
performance, específicamente 
en la cantidad de personas en 
espera por atención de una de 
las patologías del GES y por la 
cantidad de personas en espe- 
rapor una intervención quirár- 
gica por las prestaciones No 
GES. También disminuyó sure- 
sultado con respecto a la canti- 

dad de personas fallecidas den- 
tro de las listas de espera No 
GES, noobstante que en ese úl- 
timoparámetro sigue teniendo 
un buen resultado”, detalló. 

Acosta puntualizó que, al 
ponderar todos estos resulta- 
dos, se visualiza una disminu- 
ción en el ranking final, “no 
obstante que mejoró su rendi- 
miento en el promedio de días 
de espera parala atención de 
consultas de especialidad y 
también mejoró el promedio 
de días de espera paraunaaten:- 
ción qui 

Encuanto alos étores que 
explicarían estos resultados, el 
médico asesor de IPSUSS sub- 
rayó que dentro delo positivo, 
lo que más destaca dentro de 
los buenos rendimientos del 
Servicio de Salud del Reloncaví 
esla cantidad de fallecidos en 
listas de espera No GES, donde 
se encuentra dentro de los 10 
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mejores servicios, complemen- 
1ó. Sin embargo, acotó que 
“dondemmás debe mejorares en 
la cantidad de personas en es- 
pera de una cirugía, donde tie- 
ne el segundo peor resultado a 
nivel nacional”. 

GASTO POR BENEFICIARIO 

El mismo estudio detalla que el 
gasto por beneficiario enel SR 
aumentó de 773 mil pesos en 

de blica; 
Fica de Cntro e Plica Públicas ela Facalad de Economia y Gabo «US 

enSald-USS Pograns 

  

2022 a 815 mil pesos en 2023, 

mientras que al segundo tri- 
mestre de2024elguarismo lle- 
góa 454 mil pesos. 

El Dr. Acostaexplicó el pun- 
to, al detallar que en compara- 
ciónconel presupuesto asigna- 
doaotros servicios desalud, se 
ha mantenido relativamente 
constante el gasto por benefi- 
ciario en el Servicio de Salud 
Reloncaví. “En el año 2024, se 
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11 puestos bajó en el ranking el 
Servicio de Salud del Reloncaví, comparando el corte a junio 

2022 con el mismo periodo del año 2024. 

2 millones y medio de personas 
es anivel nacional la cifra récord que alcanzaron las listas de 

espera, como una de las consecuencias de la pandemia. 
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454 mil pesos llegó el gasto por 
beneficiario en el SSR a junio de este año. El estudio detalla 

que en 2022 fue de $773 mil en 2022 y de $815 mil en 2023. 
  

(vine dela página anterio) 
constata durante el primer se- 
mestre que el gasto por benefi 
ciarios es similar al obtenido 

por el Servicio de Salud de 
Osorno, 454 mil pesos por be- 
neficiariosversus 452 mil pesos 
por beneficiarios al año 2023 

parael primer semestre. Fren- 
tea ese gasto, el Servicio de Sa- 
lud del Reloncaví presenta un 
índice mejor que Osorno (de 
0,48 en Reloncaví versus 0.44 

en Osorno), posicionándose en 
el de segundo nivel de rendi- 
miento en la Región de Los La- 
gos”. Destacó además que el 
ranking regional es liderado 
por Chiloé con un índice de 
0.57, pero con un mayor nivel 
de gasto por beneficiario de 
506mil pesos por beneficiarios 
durante del primer semestre 
delaño 2024. 

El experto recalcó que el 
principal desafio en el corto 
plazo es depurar los datos ylos 
resultados que tienen los servi- 
cios de salud, “porque además 
hemosconocido enlos últimos 
días antecedentes de la Contra- 
loría y de investigaciones o au- 
ditorías internas de losservicios 
desalud y deloshospitales que 
describen situaciones anóma- 
las en relación a la identifica- 
ción delaslistas de espera, apa- 
reciendo por ejemplo pacien- 
tesatendidos luego deregistrar- 
sesu fallecimiento, o egresados 
de las listas de espera por la 
causal de fallecimiento sin ha- 
berse producido este hecho; 
entreotrasirregularidades, co- 
molo relativo también a desa- 
parición de las listas de espera 
de cientos de miles de pacien- 
esen pocos días o atención de 
pacientes saltándose la lista de 

  

“En el corto plazo lo 
fundamental es ajus- 
tarlas listas de espera 
ala realidad efectiva 
que están viviendo 
cada uno delos servi- 
cios de salud” 

Dr. Jorge Acosta, 
Médico asesor IPSUSS. 

“Antes tenías una lista 
de espera, consulta- 
bas por una cosa; hoy 
puedes consultar por 
seissimultáneamen- 
te. Entonces la lista 
de espera claro que 
aumenta” 

Bárbara del Pino, directora del 

Servicio deSalud del Reloncaví. 

CEDIDA 

    
espera”, manifestó. 

En síntesis, afirmó, “en el 

corto plazo lo fundamental es 
ajustar las listas de espera a la 
realidad efectiva que están vi- 
viendo cada uno delos servi- 
cios desalud y enel largo plazo 
esfundamental entregar los da- 
tos como lo dice la ley, de ma- 
nera mucho más directa”. 

EFECTO PANDEMIA 
Por su parte, la directora del 
Servicio de Salud del Reloncaví, 
Bárbara del Pino, aseguró que 
“esta es la herencia de lo que 
dejó la pandemia”. Pero más 
allá de quedarse únicamente 
enlasciftas, la directora enfati- 
7Ó que “nos estamos preocu- 
pando desde que asumimos en 
poder resolver los problemas 
de la gente, tanto en consulta 
de especialidades, que es una 
lista de espera gigante, como 
también lalista de espera qui- 
rúrgica. Hemos hecho alianza 
con el Gobierno Regional, he- 
mosinvertido con fundaciones 
sin fines de lucro, hemos hecho 
operativos. Estamos sacando 
los especialistas a los territo- 
rios”, detalló. 

Del Pino afirmó que es dis- 
tinto comparar otros servicios 
desalud del país con lacomple- 
idad territorial que presenta el 
Servicio del Reloncaví, alo que 
se suma la cantidad de patolo- 
gías asociadas por paciente. 
“Nuestros pacientes están en- 
tre casi entre el 8% y el 13%, te- 
niendo hasta 6 patologías. En- 
tonces, antes tenías una lista de 

espera, consultabas por unaco- 

sa; hoy puedes consultar por 
seis simultáneamente. Enton- 
ces la lista de espera claro que 
aumenta”, aclaró. 

La directora puntualizó que 
deacuerdo al estudio dela red 
enlaregión hacen falta dos hos- 
pitales de mediana compleji- 
dad. Pese alo anterior, destacó 
queseestán ocupando más pa- 
bellones, seabrieron más pabe- 
llones en Calbuco y próxima- 
mente se abrirá otro en Fruti- 

lar. 
En ese contexto, Del Pino 

cuestionó quelas anteriores au- 
toridades de salud no se preo- 
cuparon detrabajar un plan de 
nueva infraestructura. “Necesi- 

tamosmás camas, más pabello- 
nes, pero no había proyecto. 
Hoy día síestamos trabajando 
enel proyecto de Puerto Varas, 
quese va a abrir, que ustedes 
estuvieron con nosotros en la 

primera piedra, entonces esta- 
mos haciendo lanormalización 
deestared”. 

En resumen, la directora 
subrayó que “si bien la pande- 
miaocurrióen todas partes, pe- 
ro había falencias que no eran 
iguales en todos los servicios”. 

Sin embargo, a juicio del 
doctor Acosta, deacuerdo alos 
datos oficiales conocidos, “no 
esposible establecer conclusio- 
nes específicas relacionadas al 
efecto de la pandemia u otros 
factores asociados (...) y serán 
losservicios de saluda nivel lo- 
callos quetendrán que explicar 
lasrazones de esos resultados 
informados de formaoficial por 
cada uno de ellos al Ministerio 

  

LA DIRECTORA DEL SERVICIO DE SALUD, BÁRBARA DEL PINO, CRITICÓ QUE NO SE TRABAJARA ANTES EN UN PLAN DE NUEVA INFRAESTRUCTURA EN SALUD. 
CEDIDA 

LAFALTADE ESPECIALISTAS ESOTRO DE LOS PROBLEMAS EN LA REGIÓN. 

através delasglosas presupues- 
tariasinformativas quese publi- 
can trimestralmente”. 

SERVICIO SALUD OSORNO 

Rodrigo Alarcón, director del 
Servicio de Salud Osorno, expli- 
cóal Diario El Austral que “aún 
tenemos los efectos pospande- 
mia y estamos recuperando el 
ritmo previo la pandemia. De 
hecho, las metas que nos pone 
el Minsal es lograr llegar a las 
'metas que teníamos el 2019, an- 
tes de la pandemia. (...) Siem- 
pre es bueno que nos miren 
otros, pero teniendo claro que 
enlas evaluaciones que realiza 
el Ministerio, de lo que debe- 
moscumplir, estamos comolos 
terceros mejores del país”. 

Agregó que no comparte la 
ubicación en la que aparece el 
Servicio de Salud Osorno, la 
que está dada por la forma en 

  

cómose construyó el mismoes- 
tudio. 

FALTA DE ESPECIALISTAS 
Rodrigo Arismendi, actual vice- 

presidente de la comisión de 
Salud del Consejo Regional de 
Los Lagos, hizo énfasis en el 
apoyo que ha entregado el Go- 
bierno Regional para resolverla 
listas de espera pendientes. En 
ese sentido, mencionó los re- 
cursos aprobados para abordar 
del 2014 al 2018 las cirugías de 
cadera y rodilla en adultos ma- 
yores, además de cirugías de pi- 
so pélvico y la operación dema- 
mas en mujeres con cáncer. 

“Lo hemos manifestado 
muchas veces en distintas co- 
misiones que nosotros es de 
tremenda importancia en re- 
solver muchas listas de espera, 
dehecho, hay recursos que se 
fueron también en el tema de 

varias listas de espera”, afirmó. 
No obstante, a juicio de 

Arismendi, una delas principa- 
lesfalenciasa nivel deregiónen 
materia desaludsiguesiendola 
falta de especialistas para po- 
derabordarlaamplia demanda 
por atención e intervenciones 
quirúrgicas. 

“Eso hace complejo y difi- 
culta poder avanzar enlaslistas 
deespera. Ahora bien, esteran- 
Xingse ha enfocado solamente 
enlo queeselavance delaslis- 
tas de espera y creo que nos de- 
ja una tarea y un desafio tam- 
bién, que estas propuestas lle- 
guen también al Consejo Regio- 
nal, al Gobierno Regional y se 
puedan abordar (... Pero tam- 
bién yo creo que esto va a bus- 
car el trasfondo que es tener 
más especialistas en la región, 
puesseguramente eso nos per- 
mitiría avanzar más rápido”, di- 
jo. 

Sobre el punto, Arismendi 
reconoció que aún no han po- 
dido avanzar en una propues- 
ta, enlacual fue pionero el Go- 
bierno Regional de Los Lagos, 
queaportóconalrededor de$3 
mil millones para especializar 
médicos y en ese sentido, re- 
cordó que considerando que 
próximamente Los Lagos con- 
tará con un centro oncológico, 
esta deuda se hace cada vez 
más necesaria de abordar. Por 
tal motivo, el consejero sostuvo 
una reunión con representan- 
tesdela organización “Chile sin 

Cáncer”, a la cual le solicitó 
apoyo para generar nexos que 
permitan capacitar a doctores 
enelárea oncológica. 

Así también consideró ne- 
cesario analizar propuestas de 
compras de servicios al área 
privada a través delas clínicas, 
cuando el sistema de salud pú- 
blicono cuenta conlosespecia- 
listas suficientes para abordar 
la demanda existente. 

Sobre ese punto, Del Pino 
expresó que “mientras las per- 
sonas lo necesiten y han espe- 
rado tantos años nosotros te- 

niendo los recursos lo vamosa 
resolver donde tengamos la 
oportunidad”. Sin embargo, 
realzó los esfuerzos que se es- 
tánrealizando para generar dis- 
positivos en comunas parare- 
solverenel corto plazo casos de 
cirugía mayorambulatoria. Por 
ello, adelantó quese espera de- 
sarrollar un centro de resoluti- 
vidad en Alerce, una vez esté 
disponible la infraestructura 
del Cesfam, donde se habilitará 
otro pabellón paratalfin. 5 
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